



# Natalicio del poeta Juan Guzmán Cruchaga

SRS. 9.12

Escribe JOSE VARGAS BADILLA

El lunes 27 del actual se cumplieron cien años de natalicio del poeta Juan Guzmán Cruchaga, cuya poesía ha tenido en el correr de los años, una portentosa trayectoria en el campo de nuestras letras.

Juan Guzmán Cruchaga nació en Santiago el 27 de marzo de 1895. Y, a raíz de la publicación de "Junto al brasero", su primer poemario, en 1914, gito a su autor entre los más grandes de nuestro Higado.

Juan Guzmán es el bardo del verso azul, de balada, de pequeña canción. Sabe el autor de "La mirada inmóvil" de la sonrisa del agua, del frescor de las rosas, del hechizo de las manos de la amada. Es el gran señor de las pequeñas cosas, la voz siempre distante y en eterna comunión con el amor, el olvido y la esperanza.

Autor de numerosos libros, todos de accendido lírico, reflejan un temperamento de intensa gracia, colorido, frescura y emoción. Es depurando su mensaje, hondo y cristalino.

¡Cómo no recordar en esta oportunidad, su poema que lleva por título "CANCION"! Tiene esta composición un embrujo singular, toda la sabiduría inmensa de un bíblico pasaje.

A semejanza del poema señalado, son innumerables los de eterna mortalidad. Así, Lejana, Otoro, Tonada, Paisanit, Compañera, Romancero del agua dormida, Rosa de humo, Romance de alma fiel.

Por Juan Guzmán Cruchaga, uno de los bardos cuyos quehacer

poético ha Enriquecido nuestra literatura, un poeta con todos los atributos exigibles en la genuina poesía: sencillez, claridad, ternura, transparencia, profundidad.

El celebrado autor de "Junto al brasero", hizo de su vida un culto silencioso del arte, y a lo largo de su fructífera existencia, le preocupó la soledad, convivir con su propia realidad interior y entregar a sus semejantes la llama inextinguible de sus versos.

Con cuanta emoción escribió mi amigo Carlos René Correa: "Fervoroso como nadie, Juan Guzmán Cruchaga lleva una lámpara en la India y penetra en la sombra y la luz; canta a los jazmines y sabe de la ternura de seda de las blancas femeninas. Poco como él han llegado a poseer una delicada y honda ternura que se expresa en versos ricos de falso en las ideas, y páginas solitarias que vuelan con sus grandes alas de ilusión y de nostalgia.

Este gran lírico chileno mereció el Premio Nacional de Literatura en 1962.

Con motivo del Festival Nacional de Poesía, en Viña del Mar el 19 de octubre de 1980, se procedió a la inauguración de un busto del poeta Juan Guzmán Cruchaga, el que quedó ubicado en los jardines del Centro Cultural, de Avenida Libertad.

Falleció el celebrado autor de "La princesa que no tenía corazón", el 21 de julio de 1979 en la ciudad de Viña del Mar.

# **Natalicio del poeta Juan Guzmán Cruchaga [artículo] José Vargas Badilla.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Vargas Badilla, José, 1918-2010

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1995

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Natalicio del poeta Juan Guzmán Cruchaga [artículo] José Vargas Badilla.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)